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主席(張議長鎮榮)：                記錄：張彤昍 

  現在起一個小時是何智達議員的質詢時間，現在

就請何議員開始質詢。 

何議員智達： 

  議長、副議長、縣長、以及在座的所有局處長、

府會連絡人、媒體朋友們大家午安，以下就是我這

次的質詢，首先我要請教縣長，聽說縣府還債 1百

多億，細節我是不知道，但我相信是有啦！這表示

目前我們財政狀況很好，是不是？不好就不可能還

債嘛！這財政這麼好，我就要重提上次質詢有提到

的老人年金要放寬的問題，縣長當時回答說有適當

時機會宣布。我想請問縣長，現在是不是適當的時

機？你可以宣布嗎？ 

楊縣長文科： 

  謝謝何智達議員，我想你剛才講的這個問題，這

次還債是財政部國庫署宣布的，公務預算我們還了

50億，這是確實的事情。至於老人年金是不是要將

他設籍的日期延長的部分，我們內部有開過好幾次

會議，我們也在研究要怎樣做，社會福利才會比較
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公平，所以才會一直遲疑到現在還沒有定案。 

何議員智達： 

  還在研究喔？但是縣長我要告訴你，為什麼我會

說現在是很好的時機點？因為現在離選舉還有一

年多的時間，你如果現在不宣布，而拖到離選舉很

近才宣布的話，我相信縣長你是想要連任的，不會

只想要做一任就不做吧！你要是離選舉很近才宣

布的話，你知道那些鄉民會說什麼嗎？他們會說你

楊文科又來騙選票了，放寬有領到錢的人可能也不

會感謝你，所以我希望縣長現在就能宣布。第一是

現在財政狀況很好，第二是離選舉還很久，不會給

人家講話。我跟你講喔，這鄉下地區我可是走得很

深入，新豐鄉老人家居多，我今天會再次質詢，也

是他們的心聲，我告訴他們質詢的時候我會跟縣長

講，但是我老實跟他們講我是蚊子喔，我不知道縣

長是不是牛角？如果縣長是牛角，那我也沒有辦法

喔！所以我給縣長再一次機會，現在是很好的宣布

時機，請你考慮一下。 

楊縣長文科： 
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    我會來考慮，會內部再來研究。 

何議員智達： 

   鄉下人講話可是很粗魯的，他們可不是稱呼你

楊縣長，而是說楊文科又來騙選票了，這就不值得

了，我講的有道理吧！ 

楊縣長文科： 

    有道理啦！但也要長遠來考慮，細節我會再來考 

  量。 

何議員智達： 

  說真的，你好好考慮一下喔！我深入地方，我不

會騙你，這是第一點。接下來要講的是農民打電話

給我說稻子死光光怎麼辦？這件事是跟農業處有

關係，當初我有跟農業處來反映，農業處也是很快

就處理了，我記得是 4月 26日下午 2點，農業處

副處長帶我去處理這件事。這件事我一直有在注意

著，我上任後第一次質詢就有提到這件事，當時農

業處長說土地和水都沒有問題，結果你看這次呢，

農民花了很多的工料和成本，你說這有多冤枉，農

民這麼辛苦，稻子卻死光光，上次是有處理，但這
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次我還是要在這裡說。農民的心聲沒有人幫他們發

聲，就永遠沒有人知道。新豐鄉上坑村這片田一直

都使用茄苳溪的溪水，當然早期的溪水是沒有問題 

，還有山泉水流啊流的，要耕田還是可以的，但是

現在茄苳溪不是像之前那樣了，大部分是工業區和

住家的廢水，環保局也是很認真馬上來測量，說

PS值沒有問題，導電度是有比較高，但是不管怎

麼樣，當時會用溪水來灌溉，是因為灌溉渠道壞掉

了 20幾年，沒有人去處理把它恢復，才會便宜行

事用溪水來灌溉，所以我還是要在這裡講，農業處

明天下午是有安排會勘，我們一定要全力來爭取， 

對農民的損失要及時還有足夠的補償，不要讓他們

做白工，他們本來就已經薪水很低很辛苦了，結果

還做白工就太冤枉了，這個農業處不用回答，因為

明天要會勘，你們很積極，這是好事情，只是說這

是農民的事情，我一定要再次提醒。 

  再來是新豐海邊紅樹林木棧道的問題，照理說是

去年 3月份就要完工，結果又延到去年 6月，我以

為就會做好了，結果到現在都沒有弄好，這紅樹林
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的木棧道是新豐鄉的心臟和命脈，以前沒有壞掉之

前，平時還有遊覽車會開到這裡來參觀，結果現在

木棧道燒壞了，縣政府發包到現在都還沒有做好， 

去年因為新型流感的問題，在王爺廟擺攤的攤販都

沒有生意可以做，去年一年因為不能出國，現在疫

情是有比較緩和，所以台灣各個風景區觀光客一大

堆，那些攤販每個賺錢賺得很高興，就我們這王爺

廟的攤販喝西北風。為什麼呢？就是為了這個問題 

，如果去年就做好了，是不是他們也有錢好賺？我

希望縣長和處長有空去那裡看一看，去訪問一下那

些攤販，問問他們最近的生意好嗎？不要說好像我

是騙你們的，我認識的幾個攤販很可憐，一家人就

靠那個攤販來養家活口，如果當初紅樹林早點弄好 

，觀光熱潮是不是就可以彌補之前所受的損失？所

以我說東興圳工程延宕，接下來又這一件，我就在

想縣政府發包到底發生了什麼事？說真的這要好

好的檢討。東興圳慢點弄好是還好，這只是大家休

閒的地點，但紅樹林不一樣，這關係到攤販的生計 

，延一天他們就辛苦一天，所以這件事情一定要澈
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底檢討，看發包是不是要有什麼機制，不然全部做

一半就走掉，前面的錢他們分期領走了沒有損失，

損失的是我們和老百姓，這不用回答，我只是說給

大家聽，縣政府要知道改進。 

  我相信不只我們新竹縣，全台灣一定很多這種情

況，像電線桿、水溝一打開，裡面是一大堆的纜線 

，有些人不知道在那裡弄什麼，全台灣也沒有多少

間電信公司，但是裡面的纜線一大堆，我說的是上

坑村康和路那裡，只是下一點雨，水就從小叮噹那

裡流下來，馬路都是水，還淹到民宅，後來是工務

處來處理，派怪手把它挖開來看，結果裡面像蜘蛛

網，原來這水溝長這樣啊！把它清除之後就不淹水

了，這表示了什麼？表示你們對這些水溝都沒有管

理。還有一個問題，新豐鄉一年到頭要發生好幾件

這種事情，就是水溝可不可以這樣掛線，這掛線要

怎麼來施作，這一定要有一個標準，不可以任憑他

們隨便施作，電桿也是一樣不可以隨便附掛，這個

是我在日本觀摩參訪看到的景像，日本的電桿也是

掛了一堆線，但是你看人家掛線掛成這樣，會像蜘
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蛛網嗎?人家就可以掛得很美，會影響景觀嗎？我

提供給工務處，這是我觀摩的心得，請工務處一定

要建立規範，我不知道你會怎麼做，你看人家每一

條附掛電纜的地方，他一定做一個鐵箍把它箍住， 

然後線是掛在鐵箍裡面，一條一個，因此他們附掛

在電纜的電線就會排列得很整齊，不會像我們亂掛

一通，我們是燈桿也在掛，號誌燈也掛，電信的也

掛，我們一定要嚴格規範附掛的只能是電桿或電信

桿，絕對禁止他們附掛在路燈燈桿和號誌桿上面，

這是最大的問題，燈桿細細一根是很脆弱的，它只

有附掛一個燈泡，你把線掛在上面，怎麼不會掉下

來？不會把燈桿拉垮？所以這部分一定要請工務

處做規範。我之前提過為什麼我們的公共設施不好 

？道路為什麼容易損壞？這我講過對不對？但是

我不知道工務處後來對道路施作修補問題有沒有

訂一個規範去嚴格要求？在我看來好像沒有。我們

要有作為就是在這些細節上做嚴格的要求，這樣新

竹縣才會進步，我這樣的建議，請問工務處覺得可

行嗎？請處長回答。 
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工務處林處長鶴斯： 

  謝謝智達議員對纜線附掛問題的關心，您提的觀

念是非常正確的，針對在我們管理道路的範圍之內

去附掛纜線及水溝的部分，其實在水溝裡面我們是

禁止附掛的，只要我們在巡查過程當中發現有附掛

的部分，一定會要求他限期內要拆除，如果沒有拆

除的話，我們就會剪線。原則上我們會勸導他。如

果我們有建置寬頻管道區域的話，我們會要求他們

進入寬頻管道，如果沒有建置寬頻管道區域的話， 

原則上會同意他附掛在電桿，但也是要經過申請許

可才會同意他附掛，以上做一個說明。 

何議員智達： 

   既然水溝是不能附掛的，那現在還是附掛在水

溝那裡喔，那我就要看你有沒有真的確實去執行， 

結果那個地方挖開來，在最複雜的地方做一個清溝 

蓋，我說這個以後誰來清？沒有人說要清，我相信

那個地方下次下雨還是淹。既然處長說那個地方是

禁止的，那就把它除掉，不然下次淹水我就找你。 

  下個問題是竹北納骨塔爭議了很久，這個是民政
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處長在業務報告時報告的東西，我要請教妳的是竹

北納骨塔這件事情，妳的態度是怎麼樣？過去妳是

縣議員民意代表，現在位置換了，我想要了解妳對

這個案子的態度是什麼？請妳說明一下。 

民政處邱處長靖雅： 

  謝謝何智達議員，有關竹北納骨塔的問題，我來

擔任民政處長後對這個案子的了解，我想民政處的

態度是竹北市公所如果真的有這樣的需要，是可以

依據民國 82年通過的規格來提出申請，但是是否

能因為這樣的申請案，而影響整個鳳崎步道相關的

水土保持或景觀，這部分我們在收到竹北市公所興

辦事業計畫書後，在後續的審查裡面，我們會把民

眾的疑慮做一個更審慎的評估，以上。 

何議員智達： 

  可是你上面寫「本府將持續協助本案興建計畫」

那目前是沒有提，妳要如何協助他？包括怎麼規劃

妳都會協助他是嗎？ 

民政處邱處長靖雅： 

  報告議員，去年度竹北市公所有來文詢問，我們
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協助他們處理的是再一次的釐清，如果竹北市公所

確實要提出納骨塔的興辦，民政處這裡只能接受民

國 82年通過的開發面積以及罐數的規格興辦事業，

如果他是要用 107年送過來的資料，民政處這裡是

不能接受這樣的興辦事業。 

何議員智達： 

  好，妳暫停，妳的書面報告是寫「109年 11月

20日請竹北市公所依82年原核准計畫內容來辦理」 

這 109年竹北納骨塔都還在爭議當中，妳的意思是

妳知道行政訴訟會失敗是嗎？109年當時還在爭議

當中，妳就做這個決定，那時候妳就認為這個行政

官司會打敗是嗎？可是這個官司是上個月底才做

的判決啊!妳民政處就知道這個官司會輸是嗎?不

然妳為什麼會有這樣的報告？這是讓我覺得很奇

怪的地方，妳就確定這個官司不會勝訴嗎? 

民政處邱處長靖雅： 

    再次謝謝何議員的提問，我們那時候並不知道這 

個行政訴訟的結果，我們就是針對竹北市公所的詢

問給予回復，並不是了解行政訴訟的結果才給這樣
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的回應。 

何議員智達： 

   所以竹北市公所有向民政處詢問是嗎？竹北市

公所也認為這個官司會輸是嗎？不然他何必做這

樣的詢問呢？他應該繼續打官司，打贏他就可以蓋

啊！妳民政處也可以表明官司訴訟中的立場啊！

妳現在提這個不覺得奇怪嗎？ 

民政處邱處長靖雅： 

  報告何議員，後來我們也多次的向竹北市公所會

面討論這個案子，我們也有提出目前正在行政訴訟

中，竹北市公所也確實的想要等待行政訴訟的結果

之後再進行後續的作業。 

何議員智達： 

  所以妳就不必報告這個東西嘛！妳等事情明朗

之後再報告就好，有人是這樣子搞法的嗎？我一看

就知道不合邏輯。再來是聯合影音網，當時自救會

打贏官司還跑來縣政府抗議，妳在現場說表示了解

許多鄉鎮市都有興建納骨塔的需求，但目前還沒有

收到竹北市公所興辦事業計畫，不過後續審核過程



 

12 
 

縣府會更重視民意。妳剛才說竹北市公所有問妳， 

這是妳自己說的啊！這不是我講的吧！所以妳前

後自己打臉自己知道嗎？有沒有打臉的感覺？ 

民政處邱處長靖雅： 

  那天我們確實是針對之前自救會的訴求提供給

民政處，原來的自救會是希望我們在現場能夠禁止 

所有各鄉鎮納骨塔興辦事業的申請，所以當天有提

到我們沒有辦法阻止鄉鎮公所提報興辦事業的申

請，確實在對民意的了解和尊重下，我們未來在興

辦事業的審查上面會更加的重視。這邊提到的是不

是在我們的工作報告裡？何故要自己提出對第六

公墓的態度和目前進度，我想第六公墓是很多竹北

議員都關心的。 

何議員智達： 

  我跟妳講，竹北市公所從頭到尾都說在第六公墓

興建納骨塔，結果他是蓋在哪裡？他是蓋在台地邊

緣，我所知道的地質專家都講不宜啊！所以自救會

要求重新選址重新環評，如果計畫重啟，他們就要

抗爭到底，所以這件事情妳不能草率敷衍大家，在
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台地邊緣我告訴妳，妳可以沿著台地邊緣來看，絕

對沒有人會在台地邊緣蓋這麼大的建築物，地質專

家都這麼說啊！這太離譜了，所以希望自救會的要

求，民政處要認真考慮，妳不能此一時彼一時喔！ 

縣政府不是有一個生命園區的計畫嗎？我也給一

個建議，各鄉鎮殯儀館的設施確實是必要，但並不

是各鄉鎮都要搞一個納骨塔。本席在這裡建議，既

然軍方有撥土地給我們，我相信這個案子大概會成 

，我建議在生命園區蓋納骨塔，去計算一下全縣的

縣民有多少是需要的，各鄉鎮公所在可以的地方就

來蓋殯儀館，方便民眾在進行人生大事，因為在都

市化的情形下，坦白講在路邊搭棚子確實不宜，但

納骨塔不需要每個鄉鎮都搞一個，縣政府有 14公

頃多的土地，妳可以搞一個超級大的納骨塔，把全

縣民的需要都集中在這裡啊！甚至有一些公墓遷

葬以後，我們也鼓勵他們全部遷來這裡，而不是到

處蓋這種東西，這是我給妳的建議，生命紀念園區

到時候朝這個方向來設計，滿足所有縣民的需要。 

  另外是環保局，局長你是新任的，當時在處理這
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件事的時候跟你是沒有什麼關係，不過現在我把這

些字摃起來，這個叫做打臉環保局，竹縣環評委員

會由各領域專家組成，並以普通多數決通過決議，

審核過程絕對禁得起考驗，現在我請問局長，你這

個審核禁得起考驗嗎? 

環保局朱局長振群： 

  謝謝智達議員關心竹北納骨塔的案子，這個案子

經過專家學者的審議，確實符合相關的規範，因為

環評法的開發面積是用投影面積來算的，在判決裡

面講的是實際樓地板面積增加了一部分，將來使用

的人數增加了非常多。 

何議員智達： 

   我知道，我現在就請教環保局，既然大家的看法

不同，這個案子你會提起上訴嗎？你的態度呢？ 

環保局朱局長振群： 

  報告議座，我們目前也在研議當中，因為環評法

審的是大的方向，判決結果講的是未來要興建的時

候，這我們都還在審議當中。 

何議員智達： 
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    這個案子你會上訴嗎？會還是不會？ 

環保局朱局長振群： 

    還在研議當中。 

何議員智達： 

    要研議多久？自救會很迫切想要知道。 

環保局朱局長振群： 

  早上我也問了我們同仁，也請相關專業人士給我

們建議，我們上禮拜五收到律師的意見函，我們會

仔細的研議再決定。 

何議員智達： 

  我跟你講不要上訴了啦！打臉一次就夠了，不要

再被打臉第二次，我真的是好心跟你建議，再打臉

一次更難看啦！之前不是打你的臉，下一次就是打

你的臉嘍！自救會的心聲要聽進去啦！適不適合，

眾人參與之後就會了解，我給你建議，不要上訴。 

  新竹縣好不容易出缺了一個校長，教育處也辦理

遴選，我要請問教育處長，這次校長遴選為什麼没

有我們縣內的校長參與？根據往例縣內的學校一

定會辦理縣內校長遴選，讓縣內有資格的校長來參



 

16 
 

與遴選，為什麼這次沒有？請處長回答。 

教育處楊處長郡慈： 

  謝謝何智達議員對湖口高中校長遴選的關心，我

想高級中等教育法在 105年的時候，在第 15條有

增訂一個條文，就是現任國中校長具高中校長資格

者，他必須要在現在的學校第一任屆滿或第二任要

連任過半，才可以參加高中校長的遴選，這一條條

文是在 105年增訂的，所以今年湖口高中校長遴選 

，我們是按照高中校長遴選相關辦法跟這一條條文

來進行的。目前為止新竹縣國中校長具高中校長資

格者，如果要符合這樣的條件之下，今年總共是有

3位校長是符合資格的，就是劉安倫校長、王淑蘭

校長以及謝東育候用校長。今年我們在公告高中校

長遴選簡章之前，其實有跟兩位校長進行了解，他

們並沒有意願要參加這次湖口高中校長遴選，所以

今年湖口高中校長遴選是同步開放外縣市符合資

格者來進行遴選，以上做一個說明。 

何議員智達： 

    妳是怎麼樣徵詢他們的？ 
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教育處楊處長郡慈： 

    基本上就是有跟校長進行一些對話，並且也了解 

  他們的想法。 

何議員智達： 

    怎麼對話？用什麼方式對話？ 

教育處楊處長郡慈： 

    王淑蘭校長的話，是有到學校跟她對話，也有幾 

  次碰面的談話；劉安倫校長的部分是經過電話方式 

  跟他了解的。 

何議員智達： 

  我告訴妳這是史無前例的一次，校長遴選是何其

重大的事，剛才甄克堅議員講為學校取才，這我不

是不認同，從外面覓才也可以，但我要講的是外來

的和尚不一定會念經啦！如果縣內有符合資格的

校長，理論上妳應該要辦一次縣內校長的遴選，哪

裡是打個電話問一問，你們沒有意願，我就來重新

辦理遴選，讓校外有資格的校長就來參加遴選，哪

是這樣子啊！我們應該要辦一次縣內遴選，如果公

告了他們都沒有意願之後，那就沒有辦法了，大家
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都沒有意願嘛！然後再開放給縣外合格的主任或

校長來參加遴選，不是應該這樣嗎？我請教人事處

長，這個遴選是不是應該按照我剛才講的這種方式 

？是不是？你都沒有辦理遴選，你怎麼知道他們沒

有，說不定你公告以後，我前一天晚上突然半夜吃

西瓜，我就想要參加遴選不行嗎？我突然有這個想

法不行嗎？妳連這個程序都沒有，妳就問一問，沒

有就來開放，請人事處長回答這件事情，這樣的程

序合不合法？ 

人事處吳處長迪文： 

    報告議員，有關校長的遴選是教育處的權責，這 

  部分我們是配合來辦理，以上。 

何議員智達： 

    這跟人事處沒有關係？你不知道有校長遴選這件 

  事嗎？ 

人事處吳處長迪文： 

    我們只是去擔任委員。 

何議員智達： 

  所以你是委員之一？所以這個程序都 OK？不用
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辦縣內遴選？然後確定沒有人要報名，我們就來辦

遴選，然後開放全台灣的人都可以來參與校長遴選 

，是這樣子嗎？我們府內人事出缺的時候是這樣子

嗎？ 

人事處吳處長迪文： 

    府內職員出缺的話是先奉縣長核可，看是要內升 

  還是外補，這有一定的程序。 

何議員智達： 

    好，你說跟你沒關係，我就相信跟你沒關係，那 

就是跟教育處有關係，湖口高中校長已經不是第一

任，詹校長、余校長、張校長三任了耶，過去怎麼

遴選，處長妳知道？ 

教育處楊處長郡慈： 

  我想校長的遴選之前也是透過簡章的公告來進

行相關的遴選，也做了補充的部分，其實在這一次

高中校長遴選的時候，我們有請教其他縣市的相關

做法，確實也有縣市是按照議員剛才所建議的方式

先進行校內第一個階段的遴選，再進行第二階段的

遴選，但簡章的公告是同一份，目前為止公告之後
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沒有縣內的國中校長有報名的情況發生，也有其他

的縣市是一併的做一次的遴選，或者是第一階段是

用書審的方式來做相關的進行。 

何議員智達： 

    妳剛講第一次妳有公告？ 

教育處楊處長郡慈： 

    我們的簡章是一併公告的，沒有針對縣內或縣外 

  。 

何議員智達： 

    縣內沒有先辦理縣內甄選？我說縣內甄選妳有公 

  告嗎？ 

教育處楊處長郡慈： 

  跟議員報告，其他縣市的做法也是同一份公告，

並沒有針對縣內國中校長來做特別性的公告，只是

如果有國中校長報名的話，縣內會做第一階段的國

中校長遴選。 

何議員智達： 

  好，這就是妳說的，高級中等學校校長遴選作業

簡章，妳一次只有發布這個招生簡章而已啊！再來
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我還要跟妳說，根據妳訂的這個標準，我們縣內校

長怎麼會沒有人有這個資格？國民小學校長第一

任任期未屆滿，或連任任期未達二分之一者，不得

參加遴選，妳是在限制誰？除了剛派任的校長第一

任的之外，所有校長都不可能是第一任啊！怎麼可

能是第一任我請教妳，只有去年或前年派出才會第

一任啊！他在這個學校擔任過再換了個學校，這不

叫第一任，這是他的第二任第三任耶！根據妳的簡

章，妳就是要用這個模糊的言詞，來限制縣內校長 

，讓他們不得參選。 

教育處楊處長郡慈： 

    跟議員報告，剛才議員所提到的是教育部母法的 

  文字。 

何議員智達： 

    所以妳就抄過來嘛！ 

教育處楊處長郡慈： 

    不是，跟議員做說明，這邊所謂的第一任是指他 

  到該校的第一任。 

何議員智達： 
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    那是妳的解釋，第一任就是他新派任，上任就是 

  他的第一任，之後他調到哪裡，都不會是他的第一 

  任。我問妳，妳教育處長在這裡上任，妳不是第一 

  任嗎？妳是第一任啊！對不對？如果妳換到別的地 

  方，妳就不是第一任了妳知道嗎？妳換到別的地方 

去又還是第一任，妳哪來這麼多的第一任？好，我

不跟妳爭論這個。再來我請問妳，今年參加湖口高

中校長甄選的江校長，之前妳認識他嗎？ 

教育處楊處長郡慈： 

    之前認識。 

何議員智達： 

    認識嘛！認識的程度到哪裡？誠實回答喔！ 

教育處楊處長郡慈： 

    我有跟江主任了解過她治校的一些想法。 

何議員智達： 

  所以在沒有遴選前妳就跟她接觸對不對？請教

政風處長，我們的遴選人員主辦單位可以先跟遴選

人有所接觸嗎？說我可以問問妳的治校理念，可以

做這樣的接觸嗎？ 
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政風處章處長宗耀： 

    這沒有規定得很清楚，如果有必要對有意願來的 

  人做一些了解的話，有助於後續的考量是可以的。 

何議員智達： 

    那我請問處長，所有來參與的妳有沒有這樣去了 

  解啊？ 

教育處楊處長郡慈： 

    我想對於這一次有來參與湖口高中校長遴選候選 

  人的部分，其實都有透過不同的管道，希望能夠了 

  解他們的想法。 

何議員智達： 

    什麼叫做不同管道？請說明清楚。 

教育處楊處長郡慈： 

    我想透過地方縣市局處的相關人員，或是透過學 

  校的教師等等的管道，都會希望能夠更加了解這些 

  候選人，不論在過往的表現上或行政的帶領上，以 

  及他們治校的想法等各方面。 

何議員智達： 

    好，夠了，這個未來的江校長我請問一下，她已 



 

24 
 

  經退休了對不對？ 

教育處楊處長郡慈： 

    如果我沒有記錯，他是在 108年的時候辦理退休 

  的。 

何議員智達： 

    退休只有兩個原因，一個是年紀到了非退不可， 

  第二就是厭倦這個工作，然後轉換工作，或是另外 

  有生涯規劃，難道她的生涯規劃就是來這裡當校長 

  嗎？我們這麼多在職的主任和校長，最後卻錄取一 

  個對教育工作已經厭倦的人來當湖口高中的校長， 

  妳這樣如何服人？再來妳跟她事先就認識，而且還 

是蠻好的朋友，我應該不會冤枉妳。我今天敢這樣

問妳，我是有備而來。還有請教妳，我們現在的縣

政顧問、教育顧問，之前跟妳是什麼樣的關係？ 

教育處楊處長郡慈： 

    我跟議員補充說明，我跟江主任不是很好的朋友 

，這先做說明。第二點江主任退休的原因其實我有

詢問過，因為在遴選委員會裡面，其實委員也有提

醒到，就是因為已經退休有兩年的時間，怎麼樣跟
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現況來做銜接的時候，也有詢問主任為什麼退休，

她說是健康的原因。 

何議員智達： 

    好，我現在問妳跟縣政顧問是什麼關係？ 

教育處楊處長郡慈： 

    請問一下議員所指的縣政顧問指楊世瑞校長嗎？ 

何議員智達： 

    是的。 

教育處楊處長郡慈： 

  楊世瑞校長是我在就讀北一女的時候，當時輔導

室的主任。 

何議員智達： 

    妳跟她的交情應該不錯吧！ 

教育處楊處長郡慈： 

    她是我的老師，所以在教育很多的事務上面，我 

  也會請教她的意見。 

何議員智達： 

    好，所以妳那個五姐妹結拜的時候，是妳的老師 

  跟妳見證嘛！對不對？然後妳那五姐妹跟江校長是 
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好到不行，我要請問政風處長，她的老師和她的好

姐妹，跟來參與甄選的人，這樣的關係算不算裙帶

關係？ 

政風處章處長宗耀： 

    謝謝何議員，我想法律規定的利益衝突迴避是兩 

  親等之內，至於說有一些特殊狀況，如果自己或當 

  事人認為有必要的話，可以申請自動迴避，明確的 

  規定是以親等來做利益衝突的迴避。 

何議員智達： 

    處長你是懂法的，你說了算。在法律上的利益迴 

避雖然沒有涉及違法，但是我跟妳講，湖口高中校

長遴選這件事涉及到觀感，非常糟糕的，身為教育

首長在辦理遴選這件事毫不避諱，而且在職的這麼

多，妳找了一個厭倦教育工作的人來當校長，我坦

白講妳沒有違法，但是不合情也不合理，所以我要

在這裡質疑妳。妳身為教育處長，我們常常講教育

無他，愛與榜樣而已，妳這樣的教育處長，如何成

為我們教育界的榜樣？請問妳，妳這樣適合做為榜

樣嗎？若每一個人行事作為都像妳現在這個樣子 
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，這樣還可以做為榜樣嗎？請你回答。 

教育處楊處長郡慈： 

  謝謝何議員，首先先敘明，我想五姐妹的關係跟

江主任是沒有關係的；第二點，江主任退休的原因

我剛剛有補充，她是因為生病的關係；第三部分我

想整個遴選的過程可受公允。 

何議員智達： 

    什麼叫做可受公評？我現在就在做公評的事情， 

我就認為妳無法接受公評啊！江主任跟妳的五姐

妹關係好得不得了，難道說這個事情還要請政風室

澈底清查嗎？還說沒有什麼關係，要怎麼樣才是好

關係？還是請政風處來澈底查一下？如果政風處

查得東西比我知道的少，政風處你就有事情，是不

是要這樣子？ 

  縣長，我真的跟你講，教育界對這件事情非常不

滿，我相信你聽不到，我才敢講啦！而他們也才敢

跟我講，教育界流傳一句話，我不在這裡講，我私

下再跟你講，我在這邊講的話你會很難堪喔！我講

的是真的。當初上任完全沒有教育背景，這也就算
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了，給妳做嘛！但是妳卻做出這種事情來，我們教

育界怎麼接受呢？教育界會沒有人才嗎？難道每

個校長都在打混？外來和尚不見得會念經啦！妳

知道嗎？如果妳還私心自用的話，這樣弄來的和尚

絕對不會念經啦！有本事她在台北就考校長了，是

不是這樣？怎麼會在台北考不上校長？我的判斷

是這樣，考不上校長，算了，混不下去了，沒有校

長可以做，退休好了，結果好姐妹現在做處長，機

會來了，這是我合理的推測。這麼重大的事情卻這

麼草率，還私心自用，我敢在這裡講妳私心自用， 

我知道的事情很多，妳這樣要如何領導新竹縣的教

育啊！這些校長怎麼會服氣啊！剛才講教育無他 

，愛和榜樣，如果用在行政上面，愛就是尊重這些

校長，聽取他們的意見，多接受他們的建言，不是

妳一個人獨斷獨行，榜樣那更不用講，妳身為教育

的首長，如果妳還搞這些東西，我可以跟妳講，人

家只會口服心不服啦！我先調查一下在座的局處

長，目前有在進修的舉手，只有處長一個，其他都

沒有。請教人事處長，在上班時間固定排時間去進
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修是可以的嗎？ 

人事處吳處長迪文： 

    謝謝何議員關心我們在職工作人員的進修，依照 

  公務人員進修辦法，如果要利用辦公時間請公假去 

  進修，最多每個禮拜不要超過 4個小時。 

何議員智達： 

    不要超過 4個小時，所以是合法就對了是嗎？ 

人事處吳處長迪文： 

    是，不過這要經過縣長的核可。 

何議員智達： 

  好，縣長要核准，看來教育處還蠻閒的，還可以

在上班時間固定進修，我的天啊！以前縣長不是講

我們新竹縣的教育問題很多啊！沒有人敢說敢講

啊！結果我們處長是每個禮拜可以到大學裡面進

修，以前我們進修哪敢利用上班時間啊！都是利用

假日自己開車到台北，每次都開到昏昏欲睡，結果

我們處長卻利用上班時間固定進修，沒有不合法， 

但有礙觀瞻，在座沒有人了嘛！只有妳一個，妳還

真閒。再來請教處長，聽說妳今年還是優秀青年接
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受表揚，有沒有這回事？ 

教育處楊處長郡慈： 

    謝謝何議員，是的。 

何議員智達： 

    妳是誰推薦的？ 

教育處楊處長郡慈： 

    我是收到救國團的主任還是哪一位傳訊息給我， 

  希望我填相關的表格。 

何議員智達： 

    他主動通知妳喔？ 

教育處楊處長郡慈： 

    是的。 

何議員智達： 

    那妳名氣還不小，教育處不是要主辦這個事嗎？ 

  全國優秀青年理論上就是教育處去辦理這個事情， 

  請各學校各機關來推薦一些優秀的人，然後教育處 

  來辦理，再選擇和提報，不是應該這樣嗎？ 

教育處楊處長郡慈： 

    跟議員做回復，這是救國團主辦的，教育處並沒 
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  有參與。 

何議員智達： 

    我知道，我也處理過這種事情，救國團歷年來優 

  秀青年就是教育處通知，救國團也會直接發函到學 

  校，通常就是各校報到教育處去，由教育處來決定 

  名單，不是這樣嗎？新竹縣有幾個優秀青年啊？ 

教育處楊處長郡慈： 

    名單的部分不是由教育處來核定的，其實是救國 

  團來文之後，我們轉文。社會組的部分進行模式， 

  這可能要跟救國團再做相關的了解。 

何議員智達： 

    好，我現在為什麼要問妳這件事？我告訴啦！接 

  受表揚確實是很風光，但是有一個人妳要認識，鈴 

  木一朗這個人妳認識嗎？他從事什麼行業妳知道嗎 

  ？ 

教育處楊處長郡慈： 

    是之前的運動選手。 

何議員智達： 

    他是哪一項運動的選手？ 



 

32 
 

教育處楊處長郡慈： 

    如果我沒有記錯，應該是棒球選手。 

何議員智達： 

  我直接告訴妳啦！妳根本不知道對不對？鈴木

一朗在棒球界，他在日本到了美國之後，也可以說

在大聯盟創下一連串的紀錄，這樣的人表現夠傑出

吧！很夠嘛！對吧！日本政府要頒給他國民榮譽

賞，就是日本國民最高榮譽，這是第三度拒絕，去

年 2020年他還第四度拒絕，他講一句話，他說他

為什麼拒絕？這要等他真正謝幕的時候才能得到

的殊榮，這是什麼意思？現在他都還認為他還沒謝

幕，他會在謝幕前能夠一直維持很好的聲譽嗎？他

沒有把握，知道嗎？所以他四度拒絕最高的國民榮

譽賞，如果要選教育處長，就要選這樣的人。榮譽

自己攬，好處自己講，上班時間去上課，妳怎樣成

為教育界的榜樣？我當選議員，很多好朋友和宗親

說要送我匾，說宗親之光，我說你不要送給我，我

議員都還沒有當完，我怎麼知道我哪一天不會犯了

錯？有了貪念或是幹嘛的？不要到時候成為宗親
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之恥，我的天啊！所以我希望處長好好反省，妳自

己也很清楚在遴選這件事妳做了什麼事，還有在處

裡面妳的行事作為，我只能跟妳講，妳非改不可， 

教育界不滿的聲音只到我這裡，我不替他們發聲，

誰替他們發聲？教育界現在都是兔子妳知道嗎？

哪一個人敢發言敢有意見？妳要幹這個處長，必須

要澈底改變，雖然妳沒有達到犯法的目的，但在道

德上是有缺點的，所以妳這個處長我跟妳講喔，現

在我還尊稱妳處長，以後我看到妳我要叫妳楊小姐 

，如果妳的作風不改，還是如此對待教育界的朋友 

，我會把妳當作沒有這個人。好了，時間到了，質

詢到此結束。 


